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Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions 

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 7.2.5 – La doctrine de la voie du salut (sotériologie) 

Justification par la grâce, à cause du Christ, par le moyen de la foi 

Nous avons vu que l’Écriture enseigne la justification par la grâce seule, pas par le mérite. L’Écriture 
enseigne la justification par la foi seule, pas par les œuvres. Les Écritures enseignent également la 
justification par le Christ seul, et non par un autre Sauveur. Nous sommes « gratuitement justifiés par 
sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ » (Romains 3:24). C’est « par son 
sang » que Dieu nous déclare justes à ses yeux (Romains 3:25). Paul répète cette même pensée dans 
Romains 5:9, quand il dit que « nous sommes justifiés par son sang ». Si Jésus n’avait pas pris la 
punition pour notre péché à notre place, il ne pourrait y avoir aucune justification pour les pécheurs 
impies. Jésus dit certainement la vérité quand il dit de ceux qui croient en lui : « Je leur donne la vie 
éternelle » (Jean 10:28). Personne d’autre ne pouvait faire ce qu’il a fait. 

Puisque la justification se fait par la grâce, à cause du Christ, par le moyen de la foi et indépendamment 
de tous les mérites ou œuvres humains, elle repose sur une base absolument solide. Paul dit : « C’est 
pourquoi les héritiers le sont par la foi, pour que ce soit par grâce, afin que la promesse soit assurée 
à toute la postérité » (Romains 4:16). Si la justification était en partie par la grâce et en partie par 
notre mérite, elle ne serait pas sûre car elle dépendrait en partie de l’homme faillible. Si la justification 
était en partie par la foi et en partie par nos propres œuvres, l’échec certain de nos œuvres rendrait 
notre justification incertaine. Si la justification dépendait de l’œuvre de quelqu’un d’autre que Jésus, 
le Fils de Dieu, elle ne serait pas suffisante. Paul dit que c’est Christ « en qui nous avons, par la foi en 
lui, la liberté de nous approcher de Dieu avec confiance » (Éphésiens 3:12). 

Paul conclut sa discussion sur la justification par ces paroles audacieuses et confiantes : « j’ai 
l’assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes ni les 
choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra 
nous séparer de l’amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ notre Seigneur » (Romains 8:38-39). 

L’Église catholique romaine, ainsi que d’autres, ont enseigné qu’il est faux pour les chrétiens d’être 
absolument sûrs de leur salut. Ils veulent que les chrétiens restent dans l’incertitude constante quant 
à savoir s’ils seront sauvés ou non. Mais c’est un enseignement horrible que Martin Luther a qualifié 
de monstrueux. Il avait été élevé dans cette incertitude, et il avait essayé toutes les manières possibles 
d’être assuré de son salut – en devenant moine, en faisant de bonnes œuvres, en priant, en se 
punissant, en obéissant à ses supérieurs, en essayant de garder parfaitement les lois de Dieu, en 
confessant chaque péché auquel il pouvait penser – mais tout cela ne lui a pas apporté la certitude du 
salut auquel il aspirait. Mais ensuite, le Saint-Esprit l’a conduit à l’enseignement des Écritures selon 
lequel notre salut est assuré par ce que Christ a fait parfaitement, pas par quoi que ce soit que nous 
pouvons faire. Notre salut est sûr parce que c’est par grâce, à cause du Christ, par le moyen de la foi. 
Dieu veut que nous soyons sûrs de notre salut. L’apôtre Jean a dit : « Je vous ai écrit ces choses, afin 
que vous sachiez que vous avez la vie éternelle, vous qui croyez au nom du Fils de Dieu » (1 Jean 
5:13). 

L’enseignement de la justification par la grâce, à cause du Christ, par le moyen de la foi, rend toute 
gloire à Dieu pour notre salut. L’apôtre Paul répète trois fois la même phrase en parlant du plan de 
salut de Dieu : « à la louange de la gloire de sa grâce » (Éphésiens 1:6), « à la louange de sa gloire » 
(Éphésiens 1:12), « à la louange de sa gloire » (Éphésiens 1:14). Il insiste sur le même point dans 
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Éphésiens 2 quand il dit deux fois : « C’est par grâce que vous êtes sauvés » (Éphésiens 2:5, 8). Il n’y a 
rien qui apporte une plus grande gloire à Dieu que le salut de l’humanité par l’œuvre de Dieu seul, par 
son Fils et son Saint-Esprit. Pour cette raison, alors que la dernière heure approchait pour que Jésus 
accomplisse son œuvre de rédemption, il a dit : « Maintenant, le Fils de l’homme a été glorifié, et 
Dieu a été glorifié en lui » (Jean 13:31 

À cause de notre chair pécheresse, Dieu doit continuer à nous rappeler sa loi qui nous condamne et 
nous avertit des dangers qui nous menacent, mais la doctrine de la justification par la grâce, à cause 
du Christ, par le moyen de la foi est l’évangile le plus pur. C’est-à-dire que c’est une Bonne Nouvelle de 
bout en bout, une promesse et une garantie de Dieu à laquelle il veut que nous nous accrochions 
envers et contre tout, quelque chose sur lequel nous pouvons compter absolument, quelles que soient 
les expériences que nous vivons ou comment nous nous sentons au moment. Quand le geôlier de 
Philippes est venu trembler vers Paul et Silas et leur a demandé : « Seigneurs, que faut-il que je fasse 
pour être sauvé ? », quelle a été leur réponse ? « Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé » (Actes 
16:30-31). Lorsque nous utilisons ces mots pour nous occuper des pécheurs en difficulté comme le 
geôlier, nous devons être sûrs d’mettre l’accent sur le Seigneur Jésus-Christ et non sur l’acte de croire. 
Souvenez-vous : la foi ou la croyance n’est pas la cause de notre justification, mais seulement la 
manière dont nous la recevons. Les mots « foi » et « croire » peuvent être remplacés, des mots tels 
que « compter sur », « se fier à », « avoir confiance en ». Nous ne sommes pas justifiés à cause de 
notre croyance, mais à cause de Christ et de son œuvre, et c’est ce sur quoi nous devrions nous fier. 

La justification que le Christ a gagnée pour nous et pour le monde vient à nous (et au monde) par les 
moyens de la grâce : la prédication et l’enseignement de la Bonne Nouvelle (l’Évangile) et l’utilisation 
des sacrements évangéliques du baptême et du Repas du Seigneur. Nous n’avons pas à monter au ciel 
pour faire descendre Christ, et nous n’avons pas à descendre dans l’abîme pour faire monter Christ, 
parce que Christ vient à nous dans sa Parole. Paul l’appelle « la parole de foi, que nous prêchons » 
(Romains 10:8). Il l’explique ainsi : « Comment donc invoqueront-ils celui en qui ils n’ont pas cru ? Et 
comment croiront-ils en celui dont ils n’ont pas entendu parler ? Et comment en entendront-ils 
parler, s’il n’y a personne qui prêche ? …Ainsi la foi vient de ce qu’on entend, et ce qu’on entend 
vient de la parole de Christ » (Romains 10:14-17). C’est pour cette raison que le Christ a fait de ceux 
qui croient en lui ses « ambassadeurs » et « nous a donné le ministère de la réconciliation » et « il a 
mis en nous la parole de la réconciliation » afin que « nous…supplions » les gens « au nom de Christ : 
Soyez réconciliés avec Dieu » « comme si Dieu exhortait par nous » (2 Corinthiens 5:18-20). Nous 
discuterons plus en détail les moyens de grâce plus tard. 

Il ressort clairement de ce que l’Écriture elle-même dit que la doctrine de la justification est la doctrine 
centrale de l’Écriture. L’apôtre Pierre a dit au païen Corneille et à tous ceux qui étaient rassemblés dans 
sa maison : « Tous les prophètes rendent de lui (Christ) le témoignage que quiconque croit en lui 
reçoit par son nom le pardon des péchés » (Actes 10:43). L’apôtre Paul a dit que le ministère qu’il a 
reçu du Seigneur Jésus était « d’annoncer la bonne nouvelle de la grâce de Dieu » (Actes 20:24). Plus 
concis, il a dit : « Nous prêchons Christ crucifié » (1 Corinthiens 1:23), et encore: « Je n’ai pas eu la 
pensée de savoir parmi vous autre chose que Jésus-Christ, et Jésus-Christ crucifié » (1 Corinthiens 
2:2). Tous les autres enseignements de l’Écriture sont liés à ce thème central. 

Tous les vrais chrétiens sont d’accord sur la doctrine de la justification par la grâce, à cause du Christ, 
par le moyen de la foi. Sinon, ils ne seraient pas chrétiens. Le rejet de cette doctrine condamne à 
l’enfer, car Jésus a dit : « Celui qui ne croira pas (l’évangile) sera condamné » (Marc 16:16). Le prophète 
Habakuk l’a dit bien avant l’apôtre Paul : « Le juste vivra par sa foi » (Habakuk 2:4). L’apôtre Paul a 
introduit sa longue discussion sur la justification dans sa lettre aux Romains en disant : « Ainsi j’ai un 
vif désir de vous annoncer aussi l’Évangile, à vous qui êtes à Rome. Car je n’ai point honte de 
l’Évangile : c’est une puissance de Dieu pour le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis 
du Grec, parce qu’en lui est révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu’il est écrit : Le 
juste vivra par la foi » (Romains 1:15-17). Il est largement reconnu que la justification par la foi est le 
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thème de la lettre de Paul aux Romains. Il cite également Habakuk dans sa lettre aux Galates, disant : 
« Que nul ne soit justifié devant Dieu par la loi, cela est évident, puisqu’il est dit : Le juste vivra par 
la foi » (Galates 3:11). Et rappelez-vous, si quelqu’un tente d’obtenir la justification d’une autre 
manière, il perd le Christ, son seul Sauveur : « Vous êtes séparés de Christ, vous tous qui cherchez la 
justification dans la loi ; vous êtes déchus de la grâce » (Galates 5:4). 

Questions 

1. Prouvez à partir de la Bible que nous sommes justifiés à cause du Christ. 
2. Qu’est-ce qui rend notre justification sûre et certaine ? 
3. Quel genre d’enseignement rendrait notre salut incertain et incertain ? 
4. Pourquoi l’enseignement catholique romain de l’incertitude est-il une doctrine horrible ? 
5. Qu’est-ce qui apporte la plus grande gloire à notre Dieu ? 
6. Sur quels mots devons-nous mettre l’accent lorsque nous disons : « Crois au Seigneur Jésus » 

et pourquoi ? 
7. Comment la justification que Jésus a gagnée pour tous atteint-elle l’individu ? 
8. Comment appelons-nous ces voies par lesquelles l’Évangile nous parvient ? 
9. Que signifie être ambassadeur du Christ ? 
10. Pourquoi la doctrine de la justification est-elle une doctrine si importante ? 
11. Quel est le thème de la lettre de Paul aux Romains ? 
12. Pourquoi disons-nous que tous les chrétiens sont d’accord sur la manière dont nous sommes 

justifiés ? 

 

 


